

Rundschreiben Weihnachten 2018

Die Vorstandschaft wünscht Ihnen eine besinnliche Weihnachtszeit und ein frohes und gesundes Jahr 2019.

Ihre Verwaltungsmitglieder:

Rosemarie Klocke, Siegbert Baumstark, Franzjörg Krieg (Beisitzer), Knut Engel (Kassier), Bernhard de Jonge (Schriftfhr.)

Daniell Friedrich und Alexander Fitterer (2./1.Vorsitzender)

Rückblick 2018 (kurzer Abriß)

Über unsere regulären Veranstaltungen möchten wir hier nicht viele Worte verlieren. Hierüber wird an der nächsten Mitgliederversammlung ausführlich berichtet werden.

Allerdings möchte ich einen kleinen Rückblick auf einige interne Aktivitäten, die im Hintergrund abliefen, geben.

Im **August** bot Werner Fitterer im Namen unseres Vereines eine Aktion zum "Gaggenauer Ferienspass" an, wobei Modellbahn-Modellandschaften von Kindern gebastelt wurden.

Im **Oktober** führte unser Vereinsausflug als S-Bahn-Fahrt nach Gochsheim und Unteröwisheim, wo die dortigen Relikte "unserer" Ebersteiner, einst Regenten im Murgtal, sowie das Zuckerbäckermuseum besichtigt wurden. Vielen Dank an die Organisatoren.

Im **November** trafen sich die Delegierten einiger Heimatvereine aus Mittelbaden, überwiegend Landkreis Karlsruhe/Albtal und aus dem nördlichen Landkreis Rastatt, bei uns in Rotenfels zur Tagung – "Netzwerktreffen". Hier werden Themen der Organisation und Präsentation der Vereine besprochen, und gemeinsame Interessen ausgetauscht. Die Teilnehmer waren von unserem vergleichsweise "kleinen" Verein beeindruckt.

Rathaus: Die Stadt Gaggenau wird mit dem kommenden Haushalt in die Innensanierung des Bad Rotenfelser Rathauses nach Richtlinien des Denkmalschutzes und Baurechtes investieren. Einige Maßnahmen, z.B. ein neuer Fußbodenbelag im Treppenhaus, sind bereits erfolgt. Wir danken dem hierzu einberufenen "Runden Tisch" für die Ausarbeitung und der Stadt Gaggenau für die Bereitstellung der Mittel. Die Presse berichtete im Oktober fälschlicherweise, dass das Rathaus zum Büro für die Ausländerstelle eingerichtet wird. Dies erfolgt, wie in der Gemeinderatsitzung zu hören war, allerdings im Parterre der alten Schule, neben dem Vereinsraum der GroKaGe.

Sammlungen: Im vergangenen Jahr hatten wir mehrere hundert Euro in den Kauf ortsgeschichtlicher Zeugnisse in Internetplattformen investiert, auch konnten wir aus einigen Haushaltsauflösungen Wichtiges erwerben. Dabei erwarben wir viele Unikate und Sammlungsstücke, uralte Fotografien, Stiche und Postkarten, Gaggenauer Glas, und historische heimatgeschichtliche Lektüre. Wir bitten Sie, liebe Mitglieder, uns auf derartige Angebote aufmerksam zu machen, oder uns eventuell vorhandene Bilder und Dokumente kurzzeitig leihweise zur Reproduktion zu überlassen.



Rundschreiben Weihnachten 2018

Geplante Recherchen / Änderung unserer Dauer-Ausstellung

Was zeichnet eine heimatgeschichtliche Ausstellung, ein Heimatmuseum, besonders aus? Diese Frage hatten wir uns schon vor der Schließung und Auflösung unserer landwirtschaftlichen Sammlung stellen müssen. Die Landesmuseumsstelle empfiehlt gerade hier das "Spezielle", was ein örtlicher Verein erarbeiten und ausstellen sollte, die "Eigenarten" und "Besonderheiten" unseres Ortes – was es in anderen Orten nicht gibt oder gab. Vielbesuchte Ausstellungen folgen diesem Grundsatz, Rastatt bietet z.B. die Festungsrelikte, Hörden Flößerei und Waldgewerbe, im Unimog-Museum ist geplant, die Gaggenauer Industriegeschichte dauerhaft darzustellen... So wollen auch wir uns mit unseren Ausstellungen auf örtliche Besonderheiten konzentrieren. Die derzeit in unseren Ausstellungsvitrinen befindlichen "Allerweltszeugnisse", wie sie in jedem Ort zu sehen sind, werden großteils zurück ins Archiv wandern. Rotenfels hatte z.B. ein starkes Hafnergewerbe, dazu noch die reichsgräflich-Hochbergische Steingeschirrfabrik, die mit Schloss Rotenfels in Zusammenhang stand, und Steinzeug Westerwälder Art herstellte. Auch die Glashütte, die Rindenschwender in der 2. Hälfte des 18. Jh. von Mittelberg nach Gaggenau verlegte, wird ein Schwerpunkt werden. Deren Gelände gehörte noch lange zur Rotenfelser Gemarkung, auch kirchlich waren die Glashüttenarbeiter und bewohner nach Rotenfels eingepfarrt. Selbstverständlich spielen in Rotenfels auch die Kirchengeschichte und Erschließung des Murgtals eine große Rolle. Dies aufzuarbeiten, wollen wir aber zunächst zurückstellen.

Wer hat weitere Ideen für Ausstellungen lokaler Zeugnisse? Wer kann zu den genannten Themen Exponate, Fotos und Dokumente als Leihgaben liefern? Wer möchte bei der Gestaltung der Ausstellung oder dem Verfassen von Beiträgen mitwirken? Bitte wenden Sie sich an eine der Kontaktadressen.



Bilder: aus der laufenden Sonderausstellung im Unimog-Museum. Links: Gaggenauer Glas, Mitte: Steinzeug aus Rotenfels, Rechts: Hafnerware

Mitgliedsbeitrag 2018

Der Mitgliedsbeitrag für das Jahr 2018 wird noch im Dezember eingezogen. Wir bitte um Entschuldigung für die erneute Verzögerung des Einzuges, die noch immer mit der Umstellung auf elektronische Verarbeitung und die Vereinsverwaltungs-Software zusammenhängt.

Beisitzer für die Vereinsverwaltung gesucht, Einrichtung von Aktiv-Gruppen

Zur Mitgliederversammlung 2019 suchen wir dringend mehrere Beisitzer für unseren "Erweiterten Vorstand". Möchten Sie mit zur Entscheidungsfindung unseres Vereines beitragen? Es besteht keine Verpflichtung, als Beisitzer praktische Aufgaben zu übernehmen – eine gewisse Präsenz und das Engagement sollte allerdings gewährleistet sein. Wir würden uns über Zuwachs freuen. Auch streben wir an, in absehbarer Zeit unseren Verein um "Aktive Gruppen" erweitern. Wir suchen hierzu noch einige "Macher" und Interessenten. Möglichkeiten gibt es genügend: angefangen über Musikgruppen mit historischen Instrumenten, über eine Mittelalter-Gruppe, Exponate-Pflegegruppe, Näh-/ Strickgruppe, Modellbauer...

Wer Interesse daran hat, wendet sich bitte an ein Verwaltungsmitglied.

Öffnung unserer Dauerausstellung und der Heimatstube, und Treffpunkt Arbeitsgruppen:

Mittwochs 9-12 Uhr (außer Schulferien), Rathaus Bad Rotenfels, Rathausstraße 11, Hintereingang beim Parkplatz Jahres-Mitgliedsbeitrag: 20,--€ Familien: 35,--€

Volksbank Baden-Baden · Rastatt eGBIC: VBRADE6KIBAN: DE62 6629 0000 0020 0632 03Sparkasse Baden-Baden GaggenauBIC: SOLADES1BADIBAN: DE53 6625 0030 0050 0095 96Vorsitzender:Alexander FITTERER, Grosse-Au-Str. 38, 76571 Gaggenau (Bad Rotenfels) Tel. 07225/5083687

Wir freuen uns über Ihren Besuch! Vereinsreg.-Nr. 520430 (AG Mannheim)

E-Mail <u>info@heimatverein-badrotenfels.de</u>
Webseite: <u>www.heimatverein-badrotenfels.de</u>